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НГТУ должен 
оставаться 

ведущим вузом 
России!

НГТУ должен 
оставаться 

ведущим вузом 
России!

На базе Автомобильного института НГТУ открылся единственный в России 
Центр европейских образовательных технологий.

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
От всей души поздравляю вас с наступлением самого доброго зимнего праздника. Я уверен, что новый, 

2013 год откроет перед каждым из нас широкие горизонты профессиональных достижений и личных успехов.
В предновогодние дни мы по традиции подводим итоги уходящего года, строим планы на будущее. Провожая 

2012 год, хочется сказать, что он был замечательным для нашего университета. Мы отметили 95-летний юбилей 
вуза, который за все время своего существования подготовил и выпустил более 190 тысяч политехников. Уходящий 
год стал первым годом реализации выигранной нами Программы стратегического развития, благодаря которой нам 
удалось открыть новые лаборатории и закупить новейшее уникальное оборудование общей стоимостью более 100 
млн. рублей. В рамках этой программы мы отрыли единственный в России Центр европейских образовательных 
технологий на базе Автомобильного института.

Мы продолжаем расширять наше международное сотрудничество. В уходящем году нам удалось установить 
дружеские отношения с Австрийским техническим университетом, мы заключили соглашения о сотрудничестве 
с ведущими университетами Белоруссии, с техническим университетом Вьетнама, Ганноверским университетом. Это 
говорит о том, что вклад нашего вуза в развитие науки оценен на мировом уровне. С нами хотят работать ведущие 
вузы Востока и Запада, и мы, в свою очередь, открыты для сотрудничества.

В 2012 году мы продолжали наращивать связи с промышленностью. Мы открыли базовую кафедру на ОАО 
«Атомэнергопроект», ОАО «Гипрогазцентр», на ОАО «ГАЗ». Плодотворная работа университета была достойно оценена 
Министерством образования и науки. При мониторинге вузов наш университет получил признание как один из наи-
более эффективно работающих вузов России. Нам удалось выиграть конкурс на участие в Президентской программе 
повышения квалификации инженерных кадров. Из 300 вузов России, подавших заявку, выиграли только 30, в число 
которых вошел и НГТУ им. Р. Е. Алексеева.

Сейчас мы подали пять заявок на участие в конкурсе по постановлению Правительства РФ № 218, направлен-
ному на развитие высокотехнологичных производств. В конкурсной программе участвуют предприятия совместно 
с высшими учебными заведениями. (Отмечу, что по количеству поданных заявок наш университет стал одним из 
лидеров по всей России). Результаты конкурса будут озвучены перед Новым годом. Победа в нем может вывести наш 
вуз на новый виток развития научного сотрудничества с ведущими предприятиями в области высоких технологий.

(Окончание на 2-й стр.)
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Центр 
европейских технологий

С Новым годом!

ИТОГИ ГОДА

«ЗОЛОТАЯ ПЯТЕРКА»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В уходящем году наш университет принимал участие в боль-

шом количестве значимых мероприятий. Мы организовывали 
Международный инновационный форум, участвовали в Бизнес-
саммите, проводимом на территории Нижегородской ярмарки, где 
было заключено соглашение о сотрудничестве с Объединенной 
авиастроительной корпорацией, ОАО «НАЗ «Сокол» и правитель-
ством Нижегородской области.

В целом в 2012 году коллектив университета заслужил высокой 
оценки своей работы. Благодаря увеличению объема научно-ис-
следовательских работ мы наблюдаем приток финансирования 

НГТУ должен оставаться 
ведущим вузом России!

в наш вуз. В результате в конце года все сотрудники НГТУ получат 
годовую премию. В январе я планирую подписать приказ об увели-
чении заработной платы молодым ассистентам, преподавателям 
и старшим преподавателям.

Я уверен, в новом 2013 году мы должны стремительно нара-
щивать наш научно-исследовательский потенциал. Руководство 
вуза продолжит структурные преобразования и реорганизацию 
неэффективно работающих подразделений. Министерство об-
разования предъявляет высокие требования к нашей работе, и мы 
должны им соответствовать, чтобы наш университет оставался 
ведущим вузом России.

В канун Нового го-
да хочу пожелать всем 
сотрудникам, препо-
давателям и студентам 
семейного благополучия, 
крепкого здоровья и от-
личного новогоднего на-
строения. Пусть Новый 
год будет не просто 
праздником, а началом 
больших свершений! 
Пусть все то хорошее, 
что радовало вас в ухо-
дящем году, обязатель-
но найдет продолжение 
в будущем, а проблемы, 
трудности и невзго-
ды останутся позади. 
Счастливого Нового Года!

Ректор НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева

С.М. ДМИТРИЕВ.

Автомобильный центр создан в рамках реализации 
Программы стратегического развития нашего универ-
ситета совместно с Французской национальной ассоци-
ацией по подготовке специалистов для автомобильной 
отрасли. Центр призван обеспечить внедрение пере-
довых образовательных технологий при подготовке 
специалистов-диагностов автотранспортных средств.

На открытии Автомобильного центра с вступительной 
речью выступил ректор университета С. М. Дмитриев, 
пожелавший успешного развития центру. Директор 
ЕВРОТЕХа А. А. Кошурина рассказала об истории соз-
дания образовательного центра, его целях и задачах. 
Презентацию по оснащению провел инженер центра аспирант 
НГТУ, выпускник АМИ А. Л. Кулагин. Среди гостей присутствовали 
представители администрации Нижнего Новгорода, директора 
дилерских центров и предприятий нашего города.

Представитель Объединенного инженерного центра группы 
ГАЗ С. А. Гагунов пожелал успехов, выразил большую заинтере-

В начале декабря в шестом корпусе Нижегородского 
государственного технического университета                                                                                                       
им. Р. Е. Алексеева состоялось открытие 
Автомобильного центра европейских образователь-
ных технологий (ЕВРОТЕХ).

сованность и объявил о начале обучения по Президентской 
программе повышения квалификации инженерных кадров 
на 2012–2014 годы «Системный подход к комплексному вы-
полнению требований по утилизации транспортных средств 
автомобилей для повышения энергоэффективности и ресур-
сосбережения экономики».

С приветственным словом выступил директор Международного 
департамента Франции Патрис Мартен. Он поздравил всех с откры-
тием и вручил сертификат на право использования Педагогической 
концепции для обучения специалистов и выдачи европейских 
документов об образовании.

Свои пожелания и поздравления прислала глава торговой 
миссии при посольстве Франции в России Элизабет Пюиссан, 
которые зачитал заместитель генерального директора россий-
ско-французского центра (Москва) Б. А. Грещенко.

В Книге отзывов и предложений было оставлено много добрых 
пожеланий от присутствовавших на презентации гостей. Один из 
них – руководитель отделения посольства Республики Беларусь 
в России С. В. Хизов.

Сотрудники Центра ЕВРОТЕХ.

Энергетика и настро-
ение, которые царили 
в ту ночь, заряжали 
студентов до само-
го утра. Новогодние 
поздравления, кон-
курсы, Дед Мороз, 
который исполнял 
мечты и раздавал по-
дарки, Снегурочка 
и Снежинки, которые не 
давали никому скучать 
на танцполе. Студенты 
общались, танцевали, 
фотографировались, 
веселились. Но самым важным событием новогодней ночи 
стало вручение премий «Золотая пятерка».

В течение двух недель политехники голосовали за номинантов. 
Интрига – кто же победит? – сохранялась до самого конца. И вот 
они, лучшие из лучших студентов НГТУ:

в номинации «Культура» победу одержала команда КВН 
«Скандалы»,

в номинации «Спорт» – мужская сборная НГТУ по волейболу,
в номинации «Наука» – студент группы 09-А2 Антон ВОЛКОВ,
в номинации Интернет – паблик Политех NEWS.
И, наконец, главный приз – iPhone в номинации «Политехник 

года» получила студентка ФКТ Анна ВИХРОВА.
– Политех – это моя жизнь, мой второй дом, профсоюзное бюро 

ФКТ – вторая семья, и мы давно все вместе готовим и проводим 
разные мероприятия в политехе. Стараемся ко всему подходить 
с особым вниманием, креативим, творческий процесс у нас не 
прекращается. Буквально на днях состоялся финал конкурса 
«Мисс ФКТ», в который я вложила много сил и нервов. Победа 
в номинации «Политехник года» стала для меня признанием нашей 

НГТУ встретил Новый год первым!
Когда наступает зима, предстоящий новогодний праздник приносит ощущение волшебства. Мы подводим итоги года ухо-
дящего и строим планы на будущий. Но прежде чем думать о будущем, мы как следует должны проводить год прошедший 
и с размахом встретить новый. Для этого профком студентов политеха и организовал торжество «Новый год НГТУ-2013» как 
для студентов своего университета, так и других нижегородских вузов.

совместной работы, – поделилась ощущениями 
и впечатлениями Анна Вихрова. – В первую оче-
редь я, безусловно, болела за паблик Политех 
NEWS. Для меня его победа была важнее, потому 
что это мой ребенок. А мамы всегда переживают 
за детей, больше чем за себя… Однако в роли 
победителя ощущаю себя прекрасно по несколь-
ким причинам. Во-первых, мне было приятно 
чувствовать поддержку, при-
чем не только близких людей, 
а даже тех, кого я не особо 
знаю. А, во-вторых, главный 
приз не мог меня не пора-
довать – организаторы как 
будто угадали мое желание. 

Спасибо всем, кто голосовал за меня, и особенно 
моей команде – профбюро ФКТ – за поддержку.

Антон Волков, в свою очередь, признался:
– Ребята, претендовавшие на победу в номи-

нации «Наука», серьезные собрались. Оказаться 
среди них приятно было, а победить еще при-
ятнее! Огромное спасибо каждому, кто проголо-
совал за меня, – друзьям, профкому и отдельно 
Юле Беловой. Без этих людей ничего бы не было.

Председатель первичной профсоюзной орга-
низации студентов НГТУ М. Ю. Долгов отметил, 
что одной из главных задач новогоднего вечера стало подве-
дение итогов за год с интересными номинациями и с хорошей 
программой.

– Мне кажется, номинации могут изменяться. Однако импульс за-
дан, и, если студенты примут это, то мы на основе этого мероприятия 
можем осуществить достойный имиджевый процесс, – продолжил 
Михаил Юрьевич. – Если лучшие политехники будут ощущать, что 
их знают, что всем известны и оценены должным образом их дости-

жения, это повысит, как мне 
кажется, мотивацию студен-
чества вообще к общественной 
деятельности и деятельности 
профсоюзной организации, 
в частности… Кто хорошо ра-
ботает, тот хорошо отдыхает. 
Уходящий год был очень на-
сыщенным для политеха в свя-
зи с юбилеем вуза. Студенты 
стали получать приличную 
стипендию, в чем заслуга 
и профсоюзов. Состоялся мо-
ниторинг НГТУ, в котором оце-
нивались многие параметры, 
в том числе и успеваемость. 
Практически каждый студент 
внес определенный вклад в об-

щее дело. Поэтому нам 
показалось, что будет 
правильным это как-то 
отметить… На вечере 
ребята активно отдыха-
ли, общались, искренне 
улыбались, значит, им 
нравилось то, что про-
исходило, то есть они 
получали позитивные 
эмоции. А на новогод-
нем мероприятии это, 
пожалуй, главное.

Поздравляем всех 
победителей конкур-
са «Золотая пятерка» – 

они заслужили свои награды. Желаем ребятам новых идей и свер-
шений, побед, научных открытий, достижений, успехов в жизни!

А еще от имени студентов НГТУ выражаем огромную благо-
дарность организаторам, спонсорам, партнерам и гостям вечера 
за чудесный новогодний праздник, подаренный ребятами из 
профкома студентов. Давайте сделаем его нашей доброй полите-
ховской традицией. С наступающим всех Новым, 2013-м, годом!

Алина КИРИЛЛОВА.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Анна Вихрова – 
«Политехник года-2012» 
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МОЛОДЕЖЬ В НАУКЕ

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙВОЛОНТЕРЫ

– Когда я поступала в университет и спросила совета у предста-
вителей приемной комиссии, куда пойти учиться, чтобы и черчения 
немного было, и физики поменьше, – вспоминает Юля, – то мне 
посоветовали ИРИТ, специальность «Прикладная математика». 
Черчения нет, но вот с «поменьше физики» слукавили.

Правда, Юлию это не расстроило. Вступительные испытания она 
выдержала легко, да и багаж знаний за плечами основательным 
был еще со школы. Сложности в учебе не пугали, и с успеваемо-
стью все складывалось вполне успешно. Все текло своим чередом, 
пока Юля не увидела альбом с фотографиями внутренних волн.

– Согласно учебному плану, на третьем курсе мы все должны 
сдавать научно-естественную работу, поэтому уже в конце второго 
курса каждый выбирал тему своих будущих исследований. Я не 
знала, за что взяться, – признается девушка. – Наш преподаватель 

Внутренние волны 
интереснее космоса
Обладатель стипендии им. Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского, а также авторских прав на патентное изобретение Юлия 
ПАНФИЛОВА учится только еще на третьем курсе политеха, но о ней уже говорят как о талантливой, подающей большие на-
дежды студентке. Да и целеустремленности девушки не занимать – ближайшие шесть лет у нее четко спланированы: закончить 
бакалавриат, поступить в магистратуру и продолжить свои научные исследования в аспирантуре.

профессор Андрей Александрович Куркин предложил мне изучать 
внутренние волны. Я посетила несколько его семинаров и заинте-
ресовалась этой темой. Есть множество снимков внутренних волн. 
Особое впечатление на меня произвели потрясающие красочные 
фотографии атласа. Я сначала долго не могла понять природу 
явления внутренних волн. Смотришь на картинки – большой океан, 
и на нем волнообразные полосы. Захватывает, особенно когда по-
нимаешь, какую силу они таят в себе. В атласе были и фотографии 
разрушенных нефтяных танкеров под водой – страшная авария!

После увиденного я захотела изучить эту тему глубже. Тогда 
Андрей Александрович поручил мне заняться базой данных вну-
тренних волн. Ученые уже несколько лет проводят наблюдения за 
этим явлением. Есть очень много информации о внутренних волнах, 
но все данные разрознены. Я заполняла базу с изображениями 

волн, временем и местом 
их возникновения, зано-
сила в базу координаты… 
Впоследствии, произво-
дя расчеты, можно бу-
дет сравнить их с базой 
данных внутренних волн 
и сделать необходимые 
выводы.

В конце сентября 
2012 года Юлия Панфилова 
получила Свидетельство 
о государственной реги-
страции «Базы данных 
внутренних волн в миро-
вом океане». Эта разра-
ботка позволила студентке 
впервые принять участие 
в конференции «Будущее 
технической науки». Кроме 
того, в Трудах НГТУ был 
опубликован материал Юлии «О решениях упрощенной модели ди-
намической эволюции контактных линий».

В свободное время она много читает. Больше всего ее увлекает 
научная фантастика, в особенности книги Рея Брэдбери и Евгения 
Лобачева. Правда, Юля не скрывает, что внутренние волны для 
нее гораздо увлекательнее космических приключений.

Любовь СОЛОДОВНИКОВА.

В этом году студенческие общественные объединения (Студенческий совет, профком студен-
тов, первичная организация Российского союза молодежи) совместно с Советом ветеранов 
университета при поддержке отдела по воспитательной работе и проректора по внеучебной 
работе провели патриотическую студенческую акцию «Славе не меркнуть, традициям жить!», 
посвященную 95-летию НГТУ.

В ходе акции состоялись встречи и беседы по телефону более чем с 90 ветеранами НГТУ – пред-
ставителями практически всех подразделений университета. Студенты оказали посильную помощь 
нуждающимся ветеранам, записали их просьбы и предложения, пожелания вузу в юбилейном 
году. Однако встретиться со всеми ветеранами нашего университета (по причине их состояния 
здоровья и возраста) студенческому активу не удалось.

Более 30 ветеранов технического университета дали интервью и предоставили воспоминания, 
материалы о своей работе в университете. В них нашли отражение повседневная жизнь сотрудников 
и преподавателей НГТУ, традиции факультетов, кафедр, других подразделений университета.

Такие встречи и общение студенчества с представителями старшего поколения, которые рас-
сказали ребятам о своих успехах и достижениях, об ответственности и примерах добросовестного 
служения Отечеству и вузу, имеют большое нравственное и воспитательное значение для со-
временной молодежи, служат им ориентиром в жизни, вызывают гордость за принадлежность 
к большой семье политехников.

Чтобы не потерять ни одной истории из жизни технического университета, собранные ма-
териалы, воспоминания ветеранов будут использованы в обновлении экспозиции музея НГТУ, 
в выпусках газеты университета «Политехник» и газет институтов, факультетов, в проведении 
воспитательной работы со студентами.

Ю.И. АНАШКИН,
ведущий специалист отдела по воспитательной работе.

Человеческий организм 
хрупок и несовершенен, 
и иногда доля секунды, чет-
верть шага делят нашу жизнь 
на «до» и «после». Сегодня мы 
красивые, успешные, здоро-
вые – считаем, что такими 
будем всегда. Не смотрим по 
сторонам, не замечаем лю-
дей, которым нужна наша 
поддержка, помощь, сочув-
ствие. Однако никто из нас 
ни от чего не застрахован.

Недавно студентам НГТУ 
довелось прикоснуться к чу-
жой беде. 3 декабря в зда-
нии нижегородского цирка 
администрация Нижнего 
Новгорода открыла декаду 
инвалидов, и 30 студентов ФКТ и ФМиАТ приняли 
участие в этом мероприятии в качестве волон-
теров. Если бы вы только видели, как заботливо 
и осторожно наши ребята возили инвалидные ко-
ляски со своими подопечными, показывая им новое 

ШКОЛА АКТИВА-2012

Школа студенческого профсоюзного актива – это выездная 
профильная смена для студентов. Это как лагерный сезон, только 
туда едут учиться, и длится он три дня. Там вас могут научить 
организовывать себя и других, да еще помогут развить лидерские 
качества. Такую школу актива ежегодно организует профком 
студентов НГТУ.

Участниками декабрьской школы актива стали активисты и пред-
седатели профбюро первых и вторых курсов факультетов вуза. Их 
ждала насыщенная программа.

Первый день был посвящен командообразованию. Начальным 
этапом к сплочению команд стал «Веревочный курс», включавший 
в себя «Закручивание бревном болтов», «Хождение по натянутым 
между деревьями веревкам» и другие задания на умение доверять 

Каждому есть к чему стремиться
Вам, наверное, интересно узнать, что такое школа актива? Когда становится недостаточным просто посещать лекции и смотреть на 
студенчество со стороны, начинаешь включаться в разные мероприятия, которые проходят в вузе, активно продвигать идеи, сам 
что-то организовывать. Но в какой-то момент вдруг понимаешь, что тебе не хватает необходимых для всего этого знаний и опыта.

и помогать друг другу. Спросите, как можно бревном закрутить 
болт? А ребята смогли, применив сообразительность и общие силы.

Но на этом программа первого дня только началась. 
Официальное открытие школы и первый тренинг председателя 
профсоюзной организации студентов НГТУ М. Ю. Долгова – коман-
дообразование. Что такое команда? Что такое группа? Для чего 
нужна команда? Цели и задачи – это одно и то же? На эти и многие 
другие вопросы были даны ответы в ходе этого тренинга. Он был 
довольно прост к пониманию, но в то же время нес колоссальный 
объем информации. А самое главное, что полученные знания все 
участники школы актива смогли применить уже в тот же вечер 
и продолжали ими пользоваться на протяжении всех трех дней.

Второй день школы был 
посвящен тренингам и ма-
с тер-к ласс ам. Мас тер-
класс от выпускника школы 
профкома студентов НГТУ 
Е. А. Торопыгина – проектная 
деятельность. В ходе его мы 
узнали, что нужно для созда-
ния проекта, его реализации, 
оформления и сопровождения. 
А тренинги проводили студен-
ты старших курсов. Они рас-
сказали, что нужно делать, 
чтобы не бояться выступать 
перед публикой и как ее рас-
положить к себе. Поделились 
знаниями, как правильно рас-

ставить приоритеты и распределить свое время, чтобы успеть 
сделать все задуманное. Объяснили, что такое мотивация и как 
ее применить. Но не просто прочитали лекции, а закрепили полу-
ченные знания с помощью игр, мозгового штурма и примерами из 
реальных ситуаций.

Итогом дня стала игра, в которой ребята смогли применить полу-
ченные ими за день знания и, так сказать, «выжить на острове». И еще 
одной тренировкой для ума стала игра «Дозор». Команды были вовле-
чены буквально в ежеминутный азартный соревновательный процесс.

Третий день. Ребятам дается возможность продемонстрировать 
все приобретенные навыки в заключительном проекте школы – 
студенческих газетах. Целенаправленно создаются экстремальные 
ситуации: нехватка времени и технических средств для достижения 
поставленной цели. Газеты были разными: победители «Дозора» вер-
стали цветную газету, у другой команды была только одна цветная 
страница, третья газета – полностью черно-белая, ну а четвертая 
команда рисовала газету красками. К каждой команде были при-
креплены координаторы, которые помогали своим командам стать 
единым целым и заставляли ее участников поверить в себя. При этом 
сами координаторы учились вместе с первокурсниками, но учились 
другому – создавать команду из разных людей. Каждая газета полу-
чилась интересной, в чем-то провокационной и актуальной.

Подводя итоги, хочется сказать, что в школе профсоюзного 
актива студенты приобретают ком-
муникативные навыки, уверенность 
в себе, новых друзей и неоценимый 
заряд энергии. Школа дает важные 
знания, которые применимы во мно-
гих жизненных ситуациях. С вами 
делятся жизненным опытом и по-
могают тем самым решить ваши 
собственные проблемы. Каждая 
школа актива поднимает студента 
на новую ступеньку в его социально-
общественном развитии и помогает 
приобрести те навыки, которые при-
годятся не только в студенческой 
жизни, но и после окончания вуза.

Алина КИРИЛЛОВА,
Никита КИТАЕВ.

Традициям – жить!Спешите делать добро
Бывает так: хорошая, дружная семья, мама и папа ведут здоровый образ жизни и ждут по-
полнения семейства. Но из-за непостижимого сбоя в программе на свет появляется ребенок-
инвалид. Или пьяный водитель врезается в людей, стоявших на остановке, или… Таких «или», 
к сожалению, может быть очень много.

здание цирка и красочную 
выставку художественного 
творчества людей с огра-
ниченными возможностя-
ми, как старались все им 
рассказать, настроить на 
позитивный лад. В тот день 
приглашенные на праздник 
люди получили от наших 
студентов не только под-
держку, но и ощущение сво-
ей нужности. А политехники 
смогли увидеть мир глазами 
тех, кто забыл про свое «эго» 
и протянул руку помощи 
нуждающимся в ней.

Чаще смотрите вокруг 
и не проходите мимо чужой 
беды! Не бойтесь поранить 

свое сердце сочувствием – боль за другого че-
ловека, способность к сопереживанию делает 
нас чище, лучше. Делает нас людьми.

Е.В.ЗУЕВА, сотрудник отдела 
по воспитательной работе НГТУ.
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Ядро команды
А. А. Куркин смог сплотить вокруг себя могучий коллектив мо-

лодых научных сотрудников, прочно закрепив за своей командой 
мировой уровень в области изучения науки о земле, океанологии 
и природопользовании. Рассказывая о своих достижениях, Андрей 
Александрович никогда не говорит «Я», он говорит «Мы»: мы до-
бились, достигли, выиграли.

– Андрей Александрович – молодой, плодотворный, энергичный 
научный сотрудник. У него очень высокий уровень цитирова-
ния, – говорит директор ИРИТ Василий Григорьевич Баранов. – Он 
активно публикуется во многих высоко рейтинговых российских 
и зарубежных журналах. Из-под его руки вышли в свет более 20 
учебных пособий и два учебника по информационным технологиям, 
рекомендованных УМО.

Научные школы должны готовить высококлассных, высокока-
чественных специалистов, востребованных наукой и различными 
отраслями промышленности. Это может получиться и получается 
только тогда, если подготовка специалистов органично соединена 
с научными или опытно-конструкторскими работами. В нашем 
университете есть ряд кафедр, где такое органичное сочетание 
учебного процесса и научных разработок активно развивается. 
Андрей Александрович является одним из немногих в нашем 
университете, кто показывает пример эффективной работы 
в своем научном направлении. Он стал ядром команды молодых 
ученых, занимающихся не только теоретическими исследова-
ниями в области гидродинамики, но и исследованиями, которые 
востребованы практикой.

На кафедре «Прикладная математика» очень силь-
ный профессорско-преподавательский состав: более 
13 профессоров и докторов наук, и большая часть из 
них работает с Андреем Александровичем. На одном 
из Ученых советов мы рассматривали редкий для 
таких мероприятий вопрос: научные исследования, 
проводимые под руководством профессора Куркина. 
Как правило, на совете обсуждаются научные ис-
следования в масштабе кафедр, института. Но мы 
решили продемонстрировать интеллектуальную 
мощь Андрея Александровича Куркина и его спо-
собность сформировать вокруг себя содружество 
из молодых ученых.

Из ребят, которые поступают к нам на специаль-
ность «Прикладная математика» (обычно это одна 
группа из 30 человек), к концу каждого выпуска не 
занимаются наукой на кафедре лишь 2–3 человека. 
Редкие кафедры нашего университета могут гор-
диться таким обильным приростом молодых ученых.

Чтобы вуз поднялся на ступень 
выше

Чем заинтересовывает Андрей Александрович мо-
лодых людей и как ему удается одерживать так много 
побед, мы спросили у самого профессора Куркина.

– Сейчас вы крупный ученый с мировым име-
нем, прочно занявший свою нишу в области науки о земле, 
океанологии и природопользовании. А как все начиналось?

– Я окончил радиофизический факультет в ННГУ им. 
Н. И. Лобачевского с отличием. Получил диплом специалиста 
и продолжил обучение в аспирантуре. После ее окончания Николай 
Семенович Петрухин пригласил меня в политех работать на свою 
кафедру. Я согласился, сначала был ассистентом, потом защитил 
кандидатскую по специальности «Океанология». Меня пере-
вели на должность доцента, и я защитил докторскую по той же 
специальности. Параллельно с защитой докторской руководил 
диссертациями трех аспирантов, с двумя из них до сих пор плотно 
и плодотворно работаю.

– На вашем счету более 15 грантов. Расскажите, пожалуй-
ста, в каких конкурсах вы участвовали и что делали, чтобы 
добиться успеха?

– Два раза мне удалось выиграть Грант Президента РФ для 
поддержки молодых докторов наук. Для молодых ученых это 
самый престижный грант. В 2009 году моя заявка оказалась 
среди пяти поддержанных в категории науки о земле, океанологии 
и природопользовании. Когда я подал заявку в 2010 году, вы-
играли всего трое. В этом году мне не разрешили принять участие 
в конкурсе – в силу ограничений по возрастной категории – до 39 
лет. А мне в уходящем году исполнилось уже 40. Сейчас я активно 
участвую в федерально-целевой программе «Научные и научно-
педагогические кадры инновационной России» на 2009–2013 годы.

Если вспомнить, то с первого раза победить не удалось: не хватило 
буквально одного балла. Потом мы набрались опыта и выиграли 
сразу два гранта. Чтобы добиться таких результатов, мы много 
работали. В последнем случае мы подавали 11 заявок, и 6 из них 
было поддержано, хотя зачастую поддерживают одну заявку из 

Зарождение 
научной школы
Рецепт успеха прост, как все гениальное, не однажды разгадан и раскрыт. Один процент таланта и 99 процентов трудолюбия 
делают людей великими. Только полная самоотдача любимому делу позволяет реализовать поставленные цели и достиг-
нуть максимальных результатов. «Мы не лучше других, просто мы работаем 24 часа в сутки», – делится профессор Андрей 
Александрович КУРКИН, выигравший за последние 6 лет 15 грантов на общую сумму более 20 млн. рублей. Под его началом 
зарождается будущая научная школа, и уже через несколько лет она прочно закрепится на одной из кафедр нашего вуза.

10. Выигрывая грант, я позволяю своему вузу подняться на ступень 
выше и улучшить показатели в системе мониторинга вузов.

– У вас много аспирантов и кандидатов наук. Вместе с вами 
они тоже выигрывают гранты. Случалось, что вам приходилось 
курировать 11 грантов одновременно. Не тяжело?

– А кто сказал, что будет легко (смеется)? Да, действительно, 
был у меня такой сложный период. Чтобы стало понятно, опишу 
систему. Федерально-целевая программа разноуровневая. Самый 
сложный и престижный уровень, который труднее всего выиграть – 
мероприятие 1.1 – проведение исследований в рамках научно-
образовательных центров (НОЦ). Мероприятие 1.5. – проведение 
научных исследований под руководством приглашенных ученых. 
1.2.1 – проведение исследований под руководством докторов наук. 
1.2.2. – проведение исследований под руководством кандидатов 
наук. 1.3.1 – проведение исследований молодыми кандидатами 
наук, которые только недавно защитили кандидатскую диссер-
тацию. Мероприятие 1.3.2 – проведение исследований целевыми 
аспирантами.

В этом году из 11 поданных мною заявок нам удалось выиграть 
2 – по мероприятию 1.1. Думаю, это главное достижение уходя-
щего года. Всего политех выиграл 4 гранта в этой категории, 2 
из них – наши. Благодаря победе в мероприятии 1.5 нам удалось 
пригласить двух выдающихся российских ученых, работающих 
в настоящее время за рубежом – Ю. А. Степанянца из Австралии 
и Д. Е. Пелиновского из Канады. Мероприятие 1.2.2 выиграла 
Ирина Диденкулова, а 1.3.2 – Елена Авербух. Когда мы получили 

эти 6 грантов, у меня было еще 5 продолжающихся грантов. Таким 
образом, приблизительно полгода я курировал сразу 11 научных 
исследований. Работа в режиме цейтнота была очень напряженной, 
поскольку мне приходилось контролировать все самому, ошиб-
ки допустить было нельзя. Когда я успешно отчитался по пяти 
грантам перед Министерством образования и науки Российской 
Федерации, мы продолжили работать в привычном ритме.

– В этом году вы собираетесь заключить соглашение 
с Таллиннским техническим университетом. Почему для про-
ведения исследований вы выбрали эстонский вуз?

– Мы готовим три соглашения о сотрудничестве с Таллиннским, 
Австралийским и Канадским университетами об обмене студен-
тами и совместной аспирантуре. Наши ребята будут учиться там, 
а иностранные студенты приедут к нам. Такой обмен опытом очень 
важен и полезен для обеих сторон. Что касается Таллиннского 
университета, изучаемая нами наука непосредственно связа-
на с исследованиями водных потоков. Балтийское море – зона 
стратегического развития нашей страны. Мы стараемся объ-
единить усилия разных стран, чтобы развиваться дальше. Пока 
мы единственные в НГТУ, кто получил стипендию РФ для научной 
стажировки за рубежом. В прошлом году ее выиграла аспирантка 
Елена Авербух. Сейчас она находится на научной стажировке 
в Таллинне. Ее победа совсем не случайна. Она активно начала 
заниматься наукой со второго курса университета, публикова-
лась, принимала участие в конференциях. Годы плодотворной 
работы, начиная со второго курса университета до первого курса 
аспирантуры, помогли ей победить.

– Вы занимаетесь исследованием волн-цунами, волн-убийц. 
В условиях современных экологических катастроф этой об-

ласти исследований придаётся огромное значение. Есть ли 
у вас какие-то известные в мире разработки?

– Мы занимаемся изучением воздействия различных типов 
волн на гидротехнические сооружения, исследованием движения 
примесей, загрязнений в морях и океанах, изучаем воздействия 
волн на живые существа. Мы пытаемся спрогнозировать воз-
можный наносимый ущерб теми или иными явлениями. Одна из 
наших крупнейших разработок – программный комплекс модели-
рования волн цунами NAMIDANCE. Эта программа рекомендована 
ЮНЕСКО для исследований при оценке цунами риска и активно 
используется странами бассейна Индийского океана для про-
ведения таких исследований. Это разработка моего докторанта 
Андрея Ивановича Зайцева, благодаря которой он вошел в число 
90 молодых ученых России, получивших стипендию президента 
РФ по стратегическим компьютерным технологиям.

– Область ваших разработок направлена на обеспечение 
безопасности людей, находящихся или работающих 
в непосредственной близости от водной стихии. Как 
вы думаете, удастся ли сократить количество ката-
строф в будущем благодаря результатам ваших ис-
следований?

– Мне этого хотелось бы больше всего, для этого мы 
и работаем. Приведу пример еще одной нашей разработки. 
Мы создали программный комплекс для исследования 
внутренних гравитационных волн – это волновые дви-
жения внутри жидкости. Что мы видим, когда смотрим 
на море? Волны на поверхности. То же, что происходит 
внутри толщи, порой бывает более катастрофичным, более 
опасным по сравнению с воздействием поверхностных 
волн. Например, если у нас на глубине есть нефтяные 
платформы, поверхностные волны сдвигают их чуть-
чуть, а вот солитоны внутренних волн могут приводить 
к авариям на этих нефтяных платформах. Есть гипотеза: 
аварии с подводными лодками связаны с тем, что подлодка 
попадает в солитон, очень быстро соскальзывает вниз 
и падает на такие глубины, что ее корпус разрывается.

– Как вам удается сплотить вокруг себя дружный 
коллектив студентов, аспирантов, кандидатов и док-
торов наук?

– Мы начинаем работать со студентами вторых-третьих 
курсов. Сначала ребята приходят в лабораторию в качестве 
помощников. Мы учим их, даем возможность выбрать то 
направление, которое им больше подходит. Они пишут 

курсовые работы на разные темы. Те, кто заинтересуется наукой, 
остаются, другие – уходят. Как правило, остаются единицы, но они 
получают огромную возможность самореализации и добиваются 
большого успеха в своей области. У нас в лаборатории сложи-
лась и оправдала себя так называемая вертикальная структура 
управления. Сначала идут ученики первой волны, с которыми 
я работаю, дальше – аспиранты, студенты старших курсов, сту-
денты младших курсов. И в то же время в нашем коллективе 
царит дружеская атмосфера, потому что у нас работают только 
те, с кем всем комфортно работать. В этом году защищается мой 
шестой кандидат наук – Е. Рувинская. К концу следующего года 
планируется защита еще четырех моих кандидатов наук. Ребята 
с удовольствием со мной работают. Сейчас правительство нашей 
страны поддерживает развитие науки в вузах, и ребята, благо-
даря их исследованиям, могут получать стипендию в размере 
до 20 тысяч рублей. Не каждая фирма сейчас готова столько 
заплатить студенту.

– Вы много работаете. Остается ли время на семью?
– Да, семье я, конечно, тоже стараюсь уделять внимание. 

У меня двенадцатилетняя дочка и пятилетний сын. Стараюсь, 
когда можно, отложить дела и побыть с семьей. Иногда удается 
нам с супругой взять детей в зарубежные командировки, чтобы 
и они посмотрели мир. Но получается так, что у меня телефон 
с собой, ноутбук с собой, а это означает, что просто мое рабочее 
место дистанционное. В этом году хотим съездить в отпуск как 
в отпуск, оставив все средства связи дома, чтобы отдохнуть по-
настоящему. Конечно, семья для меня всегда была и остается 
на первом месте. Заниматься наукой ради науки, когда никто из 
близких не может оценить твоих достижений – это неправильно.

Беседовала Любовь СОЛОДОВНИКОВА.
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СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

В МИНУТЫ ОТДЫХА

– Как правило, студенты начинают готовиться к сессии за 
несколько дней до экзамена. Лариса Анатольевна, скажите, 
пожалуйста, как правильно распределять свои силы во время 
подготовки к сессии?

– Сессия – завершающее мероприятие семестра или учебного 
года. Об этом надо думать уже в сентябре и не уподобляться 
глупой принцессе, которая думала, что год никогда не кончится 
и ей не придется выходить замуж за уродца. Год завершается 
сессией, и я отмечу самую банальную вещь: если студент ходил 
на занятия, выполнял все требования преподавателя, успешно 
прошел промежуточную аттестацию, то очевидно, что на экзамене 
ему ничего страшного не грозит. Он в теме. Преподаватель это 
видит и оценит.

С самого начала нужно знать, сколько будет экзаменов: три, 
четыре, пять? Организм подсознательно настроится на распре-
деление нагрузки. Иначе напряжение будет идти неравномерно. 
Кроме того, каждый студент сам знает, какие предметы для него 
сложные, какие – легкие, и психологически дает себе команды, 
какое количество сил потратить на подготовку к ним.

Вообще к сессии нужно относиться оптимистически – это 
возможность проверить свои знания, вновь обратиться к люби-
мым темам, пообщаться с сокурсниками и преподавателями. Вы 
пришли в университет получить знания и общение 
со знающими и интересными людьми, которые, 
как правило, старше вас. Вот и нужно взять от 
них максимум знаний и опыта. Лучшим подарком 
на сессии и для преподавателя, и для студента 
будет интересное общение по экзаменационному 
вопросу. Настройте себя на интересное общение. 
Экзамен – новая ступень вашего опыта. Идите 
к ней смело. Сдавший экзамен получает массу 
положительных эмоций. Любой экзамен для вас 
всегда – приобретение.

– Часто студенты жалуются на нехватку вре-
мени и большое количество материала. Как 
распределять время, чтобы все успеть?

– Время – самый важный ресурс современного 
человека. Вы должны четко представлять себе, 
сколько времени вам надо для подготовки к эк-
замену по данному предмету. Это элементарный 
вопрос самоорганизации, который и дальше необ-
ходимо будет решать постоянно. Сколько времени 
я могу на это потратить? Или еще конкретнее – ка-
кую часть своей жизни я могу выделить на решение 
этой проблемы?

Оцениваем цель и ресурс. Сколько времени ака-
демически выделяется на подготовку к экзамену? 
Удивительный ответ: три дня! Не так ли? Однако 
подготовка к экзамену предполагает работу в течение всего года. 
А в эти три, пять дней или неделю надо просто повторить знако-
мый материал. Безусловно, если на нерадивого студента сессия 
сваливается вдруг, как снег летом, то и стрессов у него будет 
больше. Поэтому время нужно распределять самостоятельно, 
в зависимости от уровня вашей подготовленности.

Думаю, вы уже разобрались, какие часы для вас самые резуль-
тативные. Изучая себя, поймете, когда лучше работается: утром, 
днем или вечером. Необходимо помнить, что если предмет для вас 
интересен, то и время будет найдено. Если предмет по каким-то 
причинам нелюбим – отнесемся формально – просто его выучим.

– Во время подготовки и сдачи экзаменов резко увеличи-
вается нагрузка на нервную и сердечно-сосудистую системы. 
Как избежать излишних волнений и стрессов во время под-
готовки к экзаменам?

– Ох уж эти волнения и стрессы во время подготовки к эк-
заменам! На мой взгляд, это вообще стереотип. Разберитесь, 

Как на праздник!
Зачеты, экзамены, сессия – это всегда волнения и беспокойство. Как же пережить этот непростой для студентов период с наи-
меньшими потерями для психического и физического здоровья? Как попасть в разряд счастливцев, которые ходят на сессию 
как на праздник? И можно ли превратить процесс подготовки к экзаменам в увлекательное занятие? На эти и ряд других 
вопросов нашего корреспондента отвечает профессор, заведующая кафедрой «Профессиональная педагогика и психология» 
НГТУ им. Р. Е. Алексеева Лариса Анатольевна ШЕСТАКОВА.

что именно вас пугает: что вы все на свете забудете или что вы 
ничего не знаете? Позитивный настрой – это проверка вашей 
психологической устойчивости. Здоровое волнение необходимо. 
Тот, кто говорит вам, что ничего не боится, либо лукавит, либо 
равнодушный человек. Волнение перед экзаменом естественно – 
это признак того, что вы адекватны ситуации. Поэтому никаких 
химических допингов, а чай и кофе – в небольшом количестве. 
Необходимы также хороший сон и правильное питание. Так и спор-
тсменов к соревнованиям готовят.

– Есть ли какие-то правила для лучшего запоминания ма-
териала?

– Методик запоминания материала на сегодняшний день де-
сятки, как отечественных, так и зарубежных. Основные их со-
ставляющие: вычленить в материале главное; разбить материал 
на части; определить логику его изложения и т. д. Возьмите свои 
конспекты, учебники и все методические материалы. Вспомните 
все, что вы слышали на лекциях, какие контрольные выполняли, 
какие вопросы задавали. Максимально используйте время кон-
сультаций. И еще: вспомните, что именно нужно вашему препода-
вателю. В нашем университете большинство методик – авторские. 
Каждый преподаватель выдвигает свои требования – их надо 
понять, знать и использовать на всю катушку.

– Лариса Анатольевна, как заставить себя сосредоточиться 
и не впасть в панику, когда до экзамена остается мало времени, 
и кажется, что ничего не знаешь?

– Ничего не знать невозможно по определению. Не надо за-
ставлять себя что-либо делать и тем более впадать в панику. 
Включайте логику и, кстати, используйте все то, чему вы уже 
в университете научились. Перед вами конкретная проблема: 
сдать этот экзамен. Вы использовали весь ресурс вашего времени 
и возможностей. Вперед!

– Существуют две основные категории студентов: ребята, 
посещающие и имеющие знания по предметам, и прогульщики. 
Могут ли они готовиться в одинаковом режиме?

– Режим подготовки к экзамену у всех разный. Вы сами 
сценарист и режиссер этого спектакля. Студенты, посещающие 
занятия и имеющие знания по предметам, с одной стороны, 
в лучшем положении – они все знают. Но парадокс состоит 
в том, что нередко они, особенно девушки, больше и нервнича-

ют. А это сидром 
отличника, ко-
торый, кстати, 
и потом в жиз-
ни может очень 
сильно мешать.

Что касается 
п р о г ул ь щ и к о в 
и лен т яев,  т о 
им следует по-
думать на до-
суге, зачем они 
вообще учатся. 
Они готовятся 
к сессии в стрес-
совом режиме, 
что и продол-
жается на экза-
мене. На волне 
такого стрессо-
вого драйва они 
могу т быстрее 
соображать и ре-
агировать, у них 
улучшается па-
мять и внимание, 
появляется даже 
элемент лихачества и эйфории. На них вообще интересно 
смотреть. Но знания – это нечто другое. Поэтому все решает 
конкретная ситуация. В любом случае, прятаться и не идти на 
экзамен – худший вариант. Попробовать всегда стоит.

– В чем секрет успешной сдачи сессии?
– Сессию все обязательно сдадут. Сейчас, потом. Через год, 

через два… Но стоит ли тянуть? Идите на риск, делайте из лимона 
лимонад. Превращайте поражение в победу, учитесь получать 
заряд положительных эмоций в любой ситуации. Помните, что 
каждый день вашей жизни несет что-то новое, важное и инте-

ресное. Подстегивайте свое любопытство к жизни: 
а что интересного будет завтра, на экзамене?

– Из-за переживаний во время экзамена неко-
торые студенты ведут себя не совсем адекватно. 
Как этого избежать и вести себя правильно?

– Первое: оцените обстановку. Для этого исполь-
зуйте все средства и, в первую очередь, информацию 
тех, кто экзамен уже сдал. Хотя посмотрите, кто 
говорит, – это тоже имеет значение. Есть любители 
нагонять страху. Оцените свои силы, стягивайте 
все ресурсы.

Второе: на экзамен несите все, что у вас есть по 
предмету. Вы это не используйте, почти стопро-
центно, но наличие в сумке конспекта, учебника 
и методички (а также любимой игрушки, шоко-
ладки или ключей от машины) вас психологически 
поддержит.

Третье: отключите телефон. Вы заняты серьезным 
делом. Если надо с кем-то связаться, звоните сами.

Четвертое: если волнение мешает, расслабьтесь – 
глубоко вдохните и выдохните, напрягите и отпустите 
все мышцы тела несколько раз; представьте себе 
любую из природных стихий – воду, небо, деревья 
и травы, огонь и т. д. Не слушайте никого долго, не 
вступайте в продолжительные эмоциональные раз-
говоры.

Пятое: взяв билет или задание, выслушайте все, что скажет 
преподаватель, усаживайтесь в середине аудитории. Вполуха 
послушайте, что говорит отвечающий (не забывайте, что это не 
вы!), вспомните все, что вы знаете по вашему вопросу, и отвечайте 
с удовольствием.

Успеха!
Такие советы дала всем студентам политеха Л. А. Шестакова. 

А от себя хочется добавить, что при подготовке к экзаменам 
нужно обязательно верить в себя. Чем меньше веры в собствен-
ные силы, тем больше страх, который может парализовать 
и даже свести на нет все усилия. Не стоит думать: «У меня 
слабая память», «У меня нет способностей к этому предмету» 
или «Я этот экзамен не сдам никогда!..» В противном случае 
неудивительно, что все пойдет с трудом. Экзамен – это опыт, 
который в дальнейшей жизни поможет справляться со стрес-
совыми ситуациями.

Беседу вела Полина КАРА.

тебя интересно и дорого. 
Участники выставки пред-
ставили свои лучшие фото-
графии, наполненные любо-
вью к природе и восхищением 
ею. Мир, в котором мы живем, 
действительно прекрасен 
и многолик. Занимайтесь 
творчеством в любой до-
ступной вам области, это 
сделает вашу жизнь ярче 
и интересней. Давайте не 
терять вдохновение и про-
должать созидать!

На выставке царила до-
брожелательная атмосфера. 
Посетителям понравилась 

многообразная и яркая палитра работ, интересно расставленные при фотосъемке акцен-
ты. Каждый автор создал свой образ запечатленного мгновения, предложил зрителю свое 
видение природы.

Мы надеемся, что представленные на выставке работы послужат началом цикла таких 
экспозиций.

Приглашаем всех желающих познакомиться с фотоработами, которые экспонируются 
в зале электронных ресурсов (ауд. 2210).

Е.Ю. ТАЛЫЗИНА, заведующая отделом НТБ.

Открывая фотовыставку, ди-
ректор НТБ В. П. Хорунжий ска-
зала:

– Желание творить свой-
ственно каждому человеку: 
один пишет стихи, другой тан-
цует или поет. Кто-то находит 
вдохновение в создании картин. 
Необходимо найти свой источник 
творческого подъема. И тогда 
наступает момент, когда воз-
никает желание поделиться 
с окружающими тем, что для 

Не терять вдохновение
В конце ноября в Научно-
технической библиотеке НГТУ 
открылась выставка фоторабот 
сотрудников библиотеки «Как 
прекрасен этот мир!..»
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СТУДЕНЧЕСКИЕ СМИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

На пленарном заседании со словами привет-
ствия к участникам конференции обратились 
проректор по учебной работе Е. Г. Ивашкин и про-
ректор по внеучебной работе В. П. Могутнов. Они 
отметили, что с каждым годом растет число же-
лающих принять участие в форуме, расширяется 
его география, повышается его уровень. В этом 
году конференция проводилась с международным 
участием. Свои доклады представили 22 вузовские 
библиотеки Нижнего Новгорода, Москвы, Таллинна, 
Кирова, Арзамаса, Дзержинска, Павлова.

В программу проведения конференции были 
включены три секции: «Роль университетской 
библиотеки в инновационном развитии вуза», 
«Современные информационные технологии 
и ресурсное обеспечение библиотеки вуза», 
«Воспитательно-культурный потенциал вузов-
ской библиотеки».

На пленарном заседании был представлен 
доклад директора НТБ НГТУ В. П. Хорунжий 
«Интеграция информационно-библиотечной 
деятельности и научно-образовательного процесса вуза». Это 
выступление задало деловой тон всем последующим доклад-
чикам. Вниманию участников была предложена презентация 
биобиблиографического указателя «Ректоры: от Варшавского 
политехнического института к Нижегородскому государственно-
му техническому университету им Р. Е. Алексеева» заведующим 
сектором информационных технологий НТБ Н. Г. Морозовой.

Опыт совместной работы Центра дистанционных образова-
тельных технологий и НТБ НГТУ по созданию электронных учеб-
ных материалов нашел отражение в докладах Е. Г. Ивашкина, 
О. Б. Огурцовой, И. В. Белянина «Задачи и этапы развития интерак-
тивного браузера e-Learning» и «Современные методы отображения 
литературы для формирования фонда электронных библиотек», 

Библиотека в информационно-
образовательной среде НГТУ
30 ноября 2012 года в Нижегородском государственном техническом университете им. Р. Е. Алексеева состоялась Всероссийская 
научно-практическая конференция «Библиотека в информационно-образовательной среде вуза: традиции и инновации». 
Мероприятие организовала и провела Научно-техническая библиотека НГТУ.

а также сотрудников НТБ Т. И. Роленко, О. Б. Хромовой, И. И. Уховой, 
Е. С. Жадобовой «Массовая выдача: традиции и новая реальность. 
Опыт работы отдела обслуживания учебной литературой НТБ 
НГТУ им. Р. Е. Алексеева».

Особо нужно отметить активное участие представителей фи-
лиалов НГТУ в работе конференции. Доклад, представленный со-
трудниками библиотеки ДПИ НГТУ Е. Г. Воробьевой, Н. Ю. Лягушиным, 
Е. Г. Долговой «Проблемы и опыт формирования единого информа-
ционно-образовательного пространства на базе вузовской библи-
отеки» отличался интересным материалом, который можно ис-
пользовать при создании виртуальных читальных залов библиотек.

Традиционно интересным, насыщенным богатым историче-
ским и краеведческим материалом был доклад декана АПИ НГТУ 

Н. А. Пакшиной «Вузовские библиотеки России: ценный опыт 
прошлого».

Впервые в этом году вниманию участников конференции 
был представлен стендовый доклад сотрудника Таллиннской 
Кесклиннаской русской гимназии Л. В. Рождественской «Сервисы 
Google в образовании».

Современные библиотеки выполняют не только специальные 
задачи, но и общекультурные и педагогические: информационно-
просветительские, образовательные, воспитательные, развива-
ющие. Обсуждению этих задач была посвящена работа секции 
«Воспитательно-культурный потенциал вузовской библиотеки».

Значимость воспитательной и просветительской деятельно-
сти была отражена в докладах директора библиотеки НГПУ им. 
К. Минина Т. А. Ефимовой «Нижегородская Атлантида. Писатели-
нижегородцы в ХIХ – начале ХХ века», директора музея НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева Т. Ю. Полянской «Настоящее, которое помнит 
прошлое, достойно будущего».

О новых формах кураторской работы в современном вузе, об 
активном участии нашей библиотеки в общеуниверситетских 
мероприятиях: фестивалях, научно-практических конференциях, 
творческих конкурсах – рассказала Е. В. Тесленко, начальник 
отдела по воспитательной работе НГТУ. Своими размышлениями 
об исключительной важности совершенствования форм обще-
ственно-полезной деятельности студенческих объединений по-
делилась заместитель декана ИФХФ В. М. Смирнова.

Вызвал интерес у участников конференции фильм «Волшебный 
фонарь» в типографии В. Плавильщикова. 1817 год», созданный 
по материалам коллекции фонда редких и ценных изданий НТБ 
НГТУ. В работе над ним принимали участие сотрудники библиотеки 
Т. П. Курзина и А. С. Князев.

Конференция позволила обсудить воспитательно-культурные 
аспекты совместной деятельности библиотеки с отделом по 
воспитательной работе, с кафедрами, музеем, кураторами сту-
денческих групп, активистами Студсовета.

Хочется отметить также тесное сотрудничество НТБ с отделом 
трансферта технологий и рекламы выставочной деятельности по 
организации ежегодной межрегиональной выставки и конферен-
ции «Техническая литература».

Мы надеемся, что обмен мнениями о создании единого инфор-
мационного пространства, объединении всех информационных 
электронных ресурсов, внедрении ЭБС в работу библиотек был 
интересен всем участникам конференции. Активное участие в ее 
работе сотрудников вузовских библиотек страны, творческая 
энергия работников НТБ НГТУ, поддержка со стороны всех под-
разделений университета позволила нам проводить конференцию 
ежегодно.

Е.Ф. ФИЛИППОВА, заместитель директора НТБ,
Л.Н. ОБИДИНА, заведующая Центром культуры и чтения.

Итак, участники конкурса:
ИПТМ – «Альманах ИПТМ», главный редактор 

Майя Ананьева,
ИРИТ – «Радио +», главный редактор Ирина 

Суворова,
ФАЭ – «ФАкультетский Экспресс», главный 

редактор Александра Голубева,
ФЭМИ – «ФЭМИ-экспресс», главный редак-

тор Татьяна Лазарева,
ФМВТ – «Сплав», главный редактор Евгений 

Кистенев.
Профессионализм и способности редкол-

легий оценивало жюри в составе:
главного редактора газеты «Политехник» 

И. Б. Никитиной,
социолога отдела по воспитательной работе 

Е. В. Зуевой,
представителя Студенческого совета НГТУ 

Ксении Шибановой.
Конкурс состоял из трех этапов. Первый – 

презентация газеты. Главные редакторы, пред-
ставляя свои газеты, говорили о совершенных 
преобразованиях и планах на будущее.

Во втором этапе участники конкурса должны 
были за 10 минут написать статьи на сюжет 
разыгранной перед ними миниатюры: две 
девушки пришли на избирательный участок, 
и одна подсмотрела у другой, за кого про-
голосовать. Каждая редакция подошла к за-
данию творчески. Ребята с ФМВТ сочинили 

Все будут в теме
Конкурс «Лучшая факультетская, институтская газета НГТУ» проводится Студенческим 
советом в политехе ежегодно, уже на протяжении пяти лет. В этот раз конкурс состоялся 
5 декабря, участие в нем приняли шесть редакций. Правда, одна из них – Студенческого 
совета Студгородка со своей газетой «Пропуск» – заочно.

детектив, а из ИРИТа – триллер 
о зомбированных и не способных 
принимать осознанное решение 
избирателях. Работа ФАЭ была 
выдержана в сатирическом сти-
ле. Журналисты из ФЭМИ произ-
вели фурор, разоблачив безот-
ветственных людей. Редакция 
ИПТМ в своей статье выдвинула 
основную идею: правильный вы-
бор и ответственность – залог 
счастливой страны.

По условиям третьего конкур-
са у каждой команды оказались 
в распоряжении несколько жур-

налов и газет Нижнего Новгорода, клей, ножницы 
и 20 минут. За это время ребятам необходимо 
было на листе формата А3 сделать дайджест 
новостей Нижнего Новгорода.

По итогам конк урса победителями 
в номинации «Новости НН» стали редак-
ция «Альманаха ИПТМ», а в номинации 
«Оперативные новости» – «ФЭМИ-экспресс». 
Лучшую статью к 95-летию НГТУ подготовила 
редакция газеты ФМВТ «Сплав». Бесспорным 
лидером конкурса «Лучшая факультетская, 
институтская газета НГТУ-2012» признана 
газета ИРИТ «РАДИО +».

Конкурс завершился совместной фотографией 
всех участников. Никто не остался без подарков. 
Но главное не в этом.

– Ребята на конкурсе получают реальную 
оценку своей работы, видят своих соперников 
в лицо, могут что-то позаимствовать друг у дру-
га, обменяться опытом. В этот раз, к примеру, 
главный редактор газеты «Политехник» Ирина 
Борисовна Никитина практически с каждой ре-
дакцией обсудила их газету и дала практиче-
ские советы, – говорит председатель Студсовета 
Дмитрий Сизоненко.

Есть студенты, которые читают. Есть студенты, 
которые не читают. Но есть еще и те, которые 
пишут. И пока есть последние, будьте уверены, 
вы все будете в теме!

Полина КАРА.

Приказом ректора № 266 от 28 июля 1992 г. 
подразделению было разрешено оказывать поли-
графические услуги сторонним организациям 
и гражданам. И уже в 1992 году было выполнено 
заказов на сумму свыше 118 тыс. рублей. По 
тем временам это была приличная сумма. Из 
части полученных средств начислялась допол-
нительная зарплата рабочим типографии. Часть 
дохода оставалась на нужды университета. Эта 
деятельность типографии продолжается и по 
сей день. Только цифры доходов увеличились 
до 1,5–2 млн. руб. в год.

Организация коммерческой полиграфической 
деятельности принесла типографии и финан-
совым структурам университета большой опыт 
в освоении рыночных отношений как с заказчи-
ками, так и внутри вуза. Только на упорядочение 

взаимодействия типографии, планово-финансо-
вого отдела, бухгалтерии ушло несколько лет. 
Потом этот опыт распространялся на другие 
подразделения университета.

За годы коммерческой деятельности типо-
графия НГТУ привлекла многие организации 
к сотрудничеству. С некоторыми из них со-
вместная работа продолжается долгие годы. 
Это ОАО «Судостроительный завод «Волга», ФБУ 
Нижегородский ЦСМ, Областная организация 
профсоюза работников народного образования 
и науки РФ, Областная организация профсоюза 
работников здравоохранения РФ, ИП Крылова Г. Е., 

Необычный юбилей
20 лет назад произошло событие, которое не должно остаться без внимания. Все, кто жил в то 
время, помнят о резких переменах в нашей стране, о трудностях тех лет, о том, как непривычны 
были новые экономические отношения для организаций и простых людей. Типография НГТУ – 
одно из первых подразделений нашего вуза, которое влилось в новые рыночные отношения.

ООО «Работа для вас», ЗАО «Клиника семейного 
врача», ООО «Инсерт», Академия стандартизации, 
метрологии и сертификации и многие другие. 
Многие поэты и писатели размещали заказы в ти-
пографии НГТУ, среди них Э. Бочкова, А. Северный, 
Н. Симонов, В. Гайдученя, Ю. Стоюшкин и др.

Коммерческие заказы научили работников 
типографии вниманию и доброжелательности 
в общении с заказчиками, ответственности за 
качество и сроки выполнения работ, экономии 
материалов, творческой работе. Выросла за-
работная плата и, как следствие, прекратилась 
текучесть кадров.

Дисциплинированность и повышение мастер-
ства сотрудников сказались и на состоянии вну-
тривузовских заказов, которые стали выполняться 
более качественно, без напоминаний и задержек. 

Да и количество произведенной продукции для 
университета увеличивается с каждым годом.

Словом, успешная реализация и развитие 
рыночных отношений принесли значительную 
пользу как вузу, так и работникам типографии.

Сейчас типография стоит на пороге новых 
преобразований. Приобретается новое обору-
дование, планируется переход на современные, 
более прогрессивные формы управления поли-
графическим подразделением. Об этом читайте 
в следующих номерах газеты «Политехник».

В.Л. БАШКАТОВ,
директор типографии НГТУ.
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Нина Гаммаровна – преподаватель теоретических дисциплин 
детской музыкальной школы № 12 Московского района Нижнего 
Новгорода. А еще на базе ДМШ она основала и на протяжении 10 лет 
руководит детским музыкальным кукольным театром «Петрушка» 
и вот уже на протяжении 20 лет зажигает «ждановские звездочки». 
И это не пустые слова. На одном из концертов, завершавших оче-
редную смену в лагере, едва ли не половина участников, радующих 
публику яркими номерами, в прошлом составляли актив Нины 
Гаммаровны. Это и прекрасная джазовая певица Юлия Линденбаум, 
и Олеся Запорожчук, и «ждановский Майкл Джексон» Екатерина 
Плотникова, культорг «с дредами» – Дима Кулаков.

Иногда в «Ждановце» дети становятся актерами даже раньше, 
чем начинают ходить. Малыши – постоянные герои кинороликов. 
Держась за руку старшего брата или сестры, они со всеми вместе 

Дар открывать таланты
Ежегодно после отдыха на Горьковском море переполненные впечатлениями студенты и преподаватели, возвращаясь к своим 
обычным занятиям, вспоминают самые яркие моменты прошедшего лета и мечтают о новой поездке в спортивно-оздорови-
тельный лагерь «Ждановец». Есть в лагере и особая категория отдыхающих – «ждановские» дети. Они разные, но все очень 
любят «Ждановец»: там завязывается настоящая дружба, протекает насыщенная творчеством жизнь. Сплотить ребят в дружную 
команду, раскрыть способности каждого из них удается Нине Гаммаровне ЛИХОМАНОВОЙ.

пытаются петь очередной ждановский «хит». А ка-
кой оригинальный танец колясок был исполнен 
прошедшим летом на открытии второй смены!

Детский культурный работник «Ждановца» 
Нина Гаммаровна находит занятие для каждого 
ребенка, учитывая его способности и возмож-
ности, позволяет раскрыться тем задаткам, 
которые в нем есть. Чувствуя ответственность 
за талант, который скрыт в ребенке, она часто 
убеждает родителей отдать сына или дочь в му-
зыкальную школу или творческую студию.

Нина Гаммаровна – незаурядный психолог. Она 
готовит к выступлениям не только тех, кто ар-
тистичен от природы и на сцене чувствует себя 
органично. Для нее важно, чтобы каждый ребе-
нок, даже самый застенчивый и замкнутый, имел 
возможность проявить себя, научился работать 
в коллективе, чтобы раскрылась его индивиду-
альность.

Понятно, что в будущей жизни артистами, 
певцами станут единицы. Но в «Ждановце» Нина 
Гаммаровна учит детей не бояться аудитории, 

уметь представить себя, заинтересовать зрителей. А это умение 
дорогого стоит, ведь так формируются личности, способные 
стать лидерами.

Фантазия Нины Гаммаровны неистощима. К примеру, из набора 
терминов, используемых в атомной энергетике, она написала 
стихотворение для фестиваля предприятий Росатома, которое 
дети с успехом исполнили:

Цепную реакцию деления ядер урана
Нам изучать, пожалуй, немножечко рано.
А про реактор на быстрых нейтронах и натриевом теплоносителе
Разобраться не сможем пока даже вместе с родителем.
Но все же мы любим смотреть телевизионные новости
Об энергоблоках АЭС огромнейшей мощности.
Ну, а чтоб овладеть системой защиты (называется СУЗ),

Нужно как минимум школу закончить
И вуз.
А сколько ее песен о жизни в «Ждановце», переделанных из 

известных шлягеров, напевают вслед за детьми их родители!
В последние годы, снимая детские киношедевры, Нина 

Гаммаровна освоила профессии кинооператора, режиссера 
и сценариста.

К мероприятиям Нины Гаммаровны дети начинают готовиться 
еще в городе. Так, для любимого концерта «Живой звук» ребята 
придумывают специальные музыкальные номера, чтобы они 
были зрелищными и запоминающимися, везут с собой не только 
ноты, фонограммы, но и музыкальные инструменты, разноо-
бразие которых с каждым годом растет. Наряду с привычными 
фортепиано, скрипкой, гитарой, дети очень неплохо играют на 
ксилофоне, домре, аккордеоне, флейте, кларнете… Очень ин-
тересно наблюдать, когда «школьные» произведения для фор-
тепьяно ребятишки пробуют исполнить на непривычном для них 
синтезаторе. Появляются и «ждановские музыкальные группы». 
Вот уже несколько лет вместе с детьми на этих концертах вы-
ступают взрослые. Интерес к концерту «Живой звук» так велик, 
что музыкальный салон в лагере всегда переполнен.

Событием становится и конкурс «Рисунок на асфальте», в ко-
тором принимают участие даже те ребята, у которых нет никаких 
художественных способностей, а рисование – самый нелюбимый 
школьный предмет. Но важен дух конкурса. Ведь на нем оцени-
вают не только мастерство, но и идею рисунка, которую к тому 
же нужно защитить.

С особым подъемом ребята готовятся к итоговому детскому 
концерту. Его форма всегда неожиданна. В прошедшем сезоне 
это были детские спектакли «Три поросенка и один волк» и «Кто 
сказал: «Мяу»?», музыку к которым написал нижегородский 
композитор, заслуженный деятель культуры РФ Владимир 
Борисович Малышев. Сценарии, тексты песен, стихи детских 
мюзиклов были талантливо подготовлены Ниной Гаммаровной. 
Концертные номера она органично включила в действие, и при 
этом каждому «ждановскому» ребенку, который хотел высту-
пить, нашла роль.

Нина Гаммаровна обладает удивительным, редким даром раз-
вивать у детей способность к творчеству. Сама талантливая 
личность, она и ребят учит быть естественными, искренними, 
талантливыми. Прививает им умение жить наполненной, яркой 
жизнью. Именно поэтому для многих наших девчонок и мальчи-
шек «Ждановец» – это, прежде всего, радость встречи с Ниной 
Гаммаровной Лихомановой.

Н.А. КУЗЬМИН, профессор, заведующий кафедрой
«Автомобильный транспорт» НГТУ им. Р. Е. Алексеева,

И.С. ЮХНОВА, доцент кафедры
русской литературы ННГУ им. Н. И. Лобачевского.

ОСЕННИЕ ДЕБЮТЫ-2012

Репетиции продолжались до самого на-
чала выступлений. Повторение движений 
и поддержек, распевки под гитару, настра-
ивание музыкальных инструментов, подбор 
причесок и деталей костюмов – все это про-
исходило одновременно, но в разных про-
странствах первого корпуса вуза. Зрители 
заняли свои места в зале и посмотрели ви-
део с полуфинала «Осенних дебютов-2012».

Проректор В. П. Могутнов выступил с при-
ветствием участников конкурса, отметив, 
что за творческую судьбу политеха можно не 
беспокоиться, так как каждый год приходят 
в его стены такие талантливые ребята.

Финал начался с песни «Мой друг» (трио 
с ИЯЭиТФ стало лауреатом в номинации 
«Лучший вокальный ансамбль»). Затем 
на сцене появились девушки из студии 
эстрадного танца «Шоколад», которые за-
вели зал энергичными движениями и стали 
победителями в номинации «Позитивный 
заряд». Награду «За лучшую женскую роль» 
получила Рахиля Бабаева. Как только начал 
выступать дуэт «Баян-бабаян», зал стал 
подпевать, и именно эти исполнители полу-
чили приз в номинации «Новый взгляд».

Красивый, очень чувственный и эмоциональный танец исполни-
ли Татьяна Шепшелюк и Кирилл Степанов. Они стали лауреатами 
в номинации «Эстрадно-современная хореография». Приз «За 
любовь к перелетам» получили Владислав Сорин и Александр 
Григорьев, исполнившие песню «Аэропорты».

Лауреатом в номинации «Классическая хореография» стала 
Алена Зыкова, исполнившая танец под названием «Ангел». А пре-
красный голос Алины Гарифулиной растопил сердца зрителей, 
и она выиграла в номинации «Женский вокал».

Лирические мотивы сменила восточная экзотика. Анастасия 
Шилович приворожила взгляды не только парней, но и девушек. 
А еще шикарный наряд, пластичные движения сделали ее лау-
реатом в номинации «Восточный танец». Но на этом восточная 
тема не исчерпала себя, так как на сцену вышел с песней, ак-
компанируя себе на гитаре, Эрдем Бакан (Турция), и его признали 
«Профессионалом среди любителей».

Два таланта объединились и сделали удачный номер. Это Полина 
Кузьмина, ставшая лауреатом в номинации «Драматический жанр» 
за стихотворение «Колечко». И ей подыграл на фортепиано ком-
позицию собственного сочинения Антон Кувшинов, за что и был 
отмечен как «Лучший автор».

На экране началась демонстрация романтического клипа, и в то 
же время на сцене Матвей Князев исполнил песню «Пятница» 

Можно не беспокоиться!
В конце ноября в НГТУ им. Р. Е. Алексеева состоялся финал ежегодного творческого конкурса «Осенние дебюты». Казалось бы, чем 
еще можно удивить политехников, когда на сцене нашего вуза уже столько спето, сыграно, станцовано! Но участники нынешних 
«Дебютов» доказали, что есть еще порох в пороховницах, традиция продолжается, и появляются все новые и новые таланты.

и стал лауреатом в номинации «Мужской во-
кал». Танцевальный коллектив Join Feed crew 
получил приз за «Командный дух», благодаря 
лихому исполнению динамичного танца.

Чем дальше, тем необычней становились но-
мера. Вдруг в зале выключили свет – и на сцене 
началось диодное шоу. Зрители были приятно 
удивлены нестандартным представлением, и за 
эту магию Иван Гурьянов стал лауреатом в но-
минации «Оригинальный жанр». Двое парней из 
ансамбля «Планета», раззадорившие весь зал, 
завоевали лауреатство в номинации «Народная 
хореография».

Все выступавшие уже были отмечены, а при-
зы все не заканчивались и награждение про-
должалось:

Олеся Ильина – «За преданность стилю»,
Алена Замураева – «Яркий образ»,
Алина Грушевская – «Сохранение интриги»,
Ольга Горбатовская – «Умение противостоять 

препятствиям»,
Светлана Козлова – «Любовь к творчеству БИ-2»,
Никита Волков – «Развитие рок-направления»,
ВИА «Инновация» – «Любовь к животному миру»,
ВИА «Минус лето» – «Лучший вокально-ин-

струментальный ансамбль»,
Шэнь Сяоцзинь – «За любовь к маме»,
Дэн Айнин – «За любовь».
Каждый участник получил диплом и так называемую «золотую 

звезду», сделанную из воздушных шаров. Еще были разыграны 
сертификаты в Strike zone, приглашения в 4DX, сертификаты на 
поездку в экскурсионном трамвай-кафе, футболки от Синема-
парк и сертификаты в Accessories.

А в заключение – слово участникам конкурса.
Владислав Сорин (ФАЭ):
– Эти «Дебюты», несомненно, отличались от прошлогодних. 

Все было прекрасно: номера, оформление зала, ведущие, но, 
к сожалению, народу в зале собралось маловато. Выступления 
все были хорошо отрепетированы и отработаны.

Анастасия Шилович (ИПТМ):
– «Осенние дебюты» – самое позитивное мероприятие. Очень 

красиво был украшен зал, придуманы интереснейшие номина-
ции, ведущие не давали никому скучать. В общем, было весело 
и интересно, и время пролетело незаметно.

Эрдем Бакан (ИРИТ):
– В целом конкурс понравился Я уже перестал волноваться, 

когда выхожу к публике, так как несколько лет учился в консер-
ватории, да и не в первый раз выступаю на этой сцене.

Надежда РЫЖОВА.

18 декабря были подведены итоги конкурса Red Bull Door 
Deco – соревнования на самую креативную, неожиданную 
и мастерски выполненную идею по DECO’рации собственной 
двери в Студгородке. В конкурсе приняли участие более 30 
команд из общежитий политеха.

В течение трех недель 
студенты творили про-
изведения искусства на 
дверях в собственные 
комнаты. И вот наконец 
члены жюри смогли 
оценить их труд, вообра-
жение и фантазию при 
применении всего того, 
что попалось им под ру-
ку: карандашей, красок, 
фломастеров, вырезок 
из журналов, скотча, 
старых дисков, фото-
графий и т. д. Вариаций 
оформления дверей по-
лучилось множество: от 
художественных творе-
ний масляной краской 
до использования всех 
подручных средств, 
включая новогодние 
гирлянды. Таким же разнообразием отличались и темы работ: 
неумолимо приближающаяся сессия, зарисовки из жизни студентов, 
романтика, любовь и, конечно же, Новый год.

В итоге 1-е место заняла работа студенток НГТУ, изобразивших 
внушительных размеров ангела с крыльями – самым сложным 
элементом работы, сделанным из множества закрученных ча-
стичек бумаги. Над крыльями девушки трудились два дня.

На 2-м месте оказалась работа «Ожидание-реальность», 
состоящая их двух частей: на одной авторы изобразили ново-
годнюю елку со снегом и игрушками, а на другой – книжные 
полки, задумчивого студента в ночь перед экзаменом, которому 
помогает Red Bull в подготовке.

3-е место было отдано работе студента с нарисованным 
маркером на двери портретом девушки в черно-белых тонах.

Главный член жюри – по-настоящему творческая личность 
Елена Михеева, руководитель компании идей «Klumba», сферами 
деятельности которой являются флористика и декор, так про-
комментировала конкурс:

– Было удивительно осознать, что чуть ли не каждый третий 
у вас – художник. Вот где реально обитают таланты! Жаль, что 
нельзя было наградить всех, ну или почти всех.

Алексей БЕЛЯЕВ.

КРЕАТИВ

Преврати свою дверь 
в произведение искусства!
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Команды и зрителей приветствовал проректор В. П. Могутнов. Он 
поблагодарил организаторов и участников финала Нижегородской 
городской открытой лиги и вручил всем памятные значки НГТУ. 
Помимо основного жюри, на встрече работало еще и детское жюри.

Команды соревновались в четырех конкурсах, первым из ко-
торых была «Визитка».

Кто здесь только ни удивил! Это были и миниатюры со Стасом 
Михайловым, и девушка в забавном костюме гранаты, и почти бокс 
между ведущими, спровоцированный ребятами… На этом этапе 
наивысшее количество баллов получила команда «Кража смеха».

Следующим этапом был «Конкурс капитанов». Капитаны 
должны были подготовить монолог и исполнить его в костю-
мах Деда Мороза, Золушки, д’Артаньяна, Ивана Дурака и Кощея 
Бессмертного. После каждого выступления соперники задавали 
друг другу вопросы. Фаворитом второго этапа стал капитан 
команды «Справедливости ради».

В зале потух свет и включился монитор, что означало: начался 
третий этап – «Видео». Все видеоролики были достойны наивыс-
ших баллов. В зале хохот не прекращался. Самым лучшим видео 
жюри сочло ролик команды «Синдром Стендаля»

Последним этапом был «Музыкальный номер». Ребята спели 
о девочке с Интернетом, показали миниатюру с радио, но жюри 

КВН

АКЦИЯЭТИКЕТ

Чем только ни удивили!
В финале одиннадцатого сезона Нижегородской городской открытой лиги КВН, который состоялся в НГТУ, побороться за кубок вышли 
пять команд: «БорщЪ» (НГТУ), «Синдром Стендаля» (ННГУ), «Скандалы» (НГТУ), «Кража смеха» (НГПУ), «Справедливости ради» (ЗАМТ).

отметило команду «Кража смеха», участники которой с блеском 
завершили последний этап и поставили феерическую точку.

Пока шло суммирование баллов, на сцене появилось наше 
детское судейство, которое решало, кто выиграет торт в шуточной 
«номинации 6+». По мнению детей, лучшие шутки были у команды 
«Справедливости ради».

Наконец жюри объявило результаты встречи:
1 место – «Справедливости ради»,
2 место – «Скандалы»,
3 место – «Синдром Стендаля»,
4 место – «Кража смеха»,
5 место – «БорщЪ».
Поздравляем победителей 11-го сезона Нижегородской 

городской открытой лиги КВН, набравших 17,1 балла, коман-
ду Заволжья «Справедливости ради»! Именно они получили 
главный приз – 40 тысяч рублей. Все команды были награждены 
дипломами и сертификатами от 3 до 10 тысяч рублей на компью-
терное оборудование.

А 2 декабря состоялась финальная игра межрегиональной Лиги 
Плюс Международного союза КВН при поддержке правительства 
Нижегородской области. Участие в этой игре приняли 6 команд: 
Сборная РФ и ННГУ (Нижний Новгород), «Детективное агентство 
«Лунный свет» (Белгород), «Скандалы» (НГТУ, Нижний Новгород), 
«Рейкьявик» (Ульяновск), «Проигрыватель» (Тамбов) и «Факультет» 
(Самара). Победу в этой встрече одержала и чемпионом сезо-
на-2012 стала команда «СКАНДАЛЫ» (НГТУ)!

Политех должен знать своих героев. Вот они, участники ко-
манды «Скандалы»:

капитан Алексей Беляев, Яна Фалина, Денис Дудин, 
Маргарита Долгих, Андрей Еганов, Сергей Карельский. Именно 
этим ребятам выпал шанс принять участие в Кубке чемпионов 
официальных лиг Международного союза КВН, проходившего 
в Минске.

(Интервью с капитаном «Скандалов» читайте в следующем се-
местре, в одном из ближайших номеров газеты «Политехник»).

Надежда РЫЖОВА.

4 декабря на первом этаже шестого корпуса 
собралось много студентов. Причиной тому стала 
акция, организованная отделом по воспитатель-
ной работе университета.

Успех как среди студентов, так и среди препо-
давателей имела выставка-продажа «Здоровое 
питание». Было много желающих отведать пи-
рожков, бутербродов и салатов из полезных про-
дуктов, да еще за очень низкую цену.

Удивлению не было предела, когда на глазах 
у всех присутствовавших студенты НГТУ и ННГУ 
устроили показательные полуконтактные бои по 
джиу-джитсу. Тренер Виктор Павлович Тупицын, 
доцент кафедры физвоспитания, мастер джиу-
джитсу, сказал, что все его воспитанники сна-
чала учатся падать. Именно поэтому ребята 
лихо демонстрировали свои навыки в технике 
падения. Кстати, в настоящий момент это очень 
актуально, поскольку всюду лед. А чтобы при 
падении не получить серьезных травм, нужно 
уметь правильно падать и, в частности, груп-
пировать тело.

Параллельно показательным боям волонтеры 
из медакадемии поведали политехникам о вреде 
курения как для активных, так и для пассивных 
курильщиков.

Так как акция была приурочена к Всемирному 
дню борьбы со СПИДом, то особое значение в ее 
программе принадлежало Международному во-
лонтерскому проекту Dance4life, пропаганди-
рующему здоровый и активный образ жизни. 
Один из кабинетов был адаптирован под мини-
лабораторию. Там каждый желающий в течение 
20 минут мог пройти экспресс-анализ крови на 
ВИЧ/СПИД. Обследование проводилось при под-
держке Центра профилактики СПИДа, который 
находится на ул. Минина, д. 20, где любой человек 
может пройти по будням бесплатное анонимное 
обследование на ВИЧ.

Организовали волонтеры проекта Dance4life 
и викторину под девизом «Владеешь информаци-

Молодежь выбирает здоровье

Способ обращения с другими людьми, употребляемые в речи выражения, тон, интонация, 
походка, жестикуляция и мимика – все это называется манерами. Скромность и сдержанность, 
умение контролировать свои поступки, внимательно и тактично общаться с другими людьми – 
именно на этих качествах и базируются хорошие манеры.

Хочется напомнить о некоторых давно забытых, к сожалению, хороших манерах и их совре-
менном варианте.

Старое правило – мужчины всегда открывают дверь перед женщинами.
Новое правило – дверь открывает тот, кто идет впереди, или же тот, кто сильнее, или же 

просто кому удобнее это сделать. Поэтому, будь вы мужчина или женщина, придерживайте 
дверь для тех, кто старше вас, ограничен в своих возможностях, несет маленького ребенка или 
покупки. Не важно, кто какого пола, но тот, кто прошел первым, должен потом придержать дверь 
с другой стороны для того, кто идет за ним. Тот, кому оказали эту услугу, говорит: «Спасибо».

Старое правило – мужчины уступают место женщинам в общественном транспорте.
Новое правило – молодые, здоровые люди обоего пола уступают место пожилым или больным 

людям, беременным женщинам, людям с тяжелой поклажей.
Старое правило – мужчины встают, когда женщина входит в комнату или выходит из комнаты, 

а также когда она встает из-за столика в кафе, ресторане или на приеме.
Новое правило – в ресторане хозяин или компаньон может встать, чтобы поприветствовать 

вновь прибывшего, показать ему его место и, возможно, выдвинуть стул. На полуофициальных 
встречах, когда появляется новый человек или кто-то уходит, считается нормальным, когда все 
гости встают, чтобы поприветствовать или проститься. Разумеется, вполне естественно, что 
кто-то останется сидеть в связи с проблемами медицинского характера или в силу пожилого 
возраста. Если кто-то выходит из комнаты (или из-за столика в ресторане) на короткое время, 
то остальным вставать необязательно.

Старое правило – мужчина, сопровождаю-
щий женщину, идет по внешней стороне троту-
ара, то есть со стороны проезжей части.

Новое правило – такового просто не суще-
ствует. Многие молодые люди даже не подо-
зревают, что когда-то на этот счет было какое-то 
правило.

Согласитесь, большинство сегодня не при-
меняют эти правила этикета ни в каком – ни 
в старом, ни в современном – варианте даже 
для того хотя бы, чтобы просто казаться вос-
питанными людьми. Но думаю, что многие из 
нас хотели бы вернуть в обиход старые правила 
хорошего тона, ведь при них каждый был воз-
награжден вниманием и улыбкой.

А еще, мне кажется, не лишним будет заду-
маться над выражением великого немецкого 
поэта Гете: «Манеры человека – это зеркало, 
в котором отражается его портрет» – и поста-
раться не забывать эти слова.

Надежда РЫЖОВА.

Компьютерные технологии в проектировании и производстве – доцента,
Производственная безопасность и экология – доцента.

Нижегородский государственный технический университет им. Р. Е. Алексеева 
объявляет конкурс на замещение должностей профессорско – 

преподавательского и научного состава по кафедрам:

Срок подачи заявлений на конкурс – не позднее месяца со дня опубликования 
объявления – 27 декабря 2012 года.

С лицами, успешно прошедшими конкурсный отбор, заключается трудовой договор 
на работу сроком до пяти лет.

С условиями конкурса можно ознакомиться в управлении кадров.
Тел. 436–23–16.

ей – владеешь ситуацией». Участвовавшие в ней 
студенты с разных факультетов должны были 
ответить на вопросы о ВИЧ. Те, кто правильно 
ответил на все вопросы, получили в качестве по-
ощрения блокноты, футболки и красные ленточки 
(символ борьбы со СПИДом). А тех, кто затруд-
нялся с ответами, консультировали специалисты.

Цель акции «Молодежь выбирает здоровье» – 
привлечение внимания студентов к проблемам, 
о которых невозможно молчать.

– Нужно чаще проводить подобные мероприя-
тия, – говорит студентка ФКТ Надежда Рыжова. – 
На них каждый может получить немало полезной 
информации. В завершение акции, наверное, 
у многих так же, как и у меня, возник вопрос: 
а что я делаю для того, чтобы быть здоровой? 
И сама себе ответила: ничего. Поэтому в ближай-
шее время обязательно что-нибудь предприму 
и другим советую!

Полина КАРА.
P. S.
В программу акции вошел также конкурс 

социального плаката «Молодежь выбирает 
здоровье». Вот его результаты:

«Лучший социальный плакат» – С. Шаров 
(АМИ), гр. 11-ТК-2,

«Самый актуальный плакат» – Н. Пахунов 
(ИРИТ), гр. 11-ИСТ-1,

«Авторский плакат» – Л. Егорова, гр. 12-ИСТ-3 
и А. Хохлова, гр. 12-Р (ИРИТ),

«Лучший творческий плакат» – Ю. А. Зуева, 
аспирант ФМиАТ,

«Лучший спортивный плакат» – А. Л. Кулагин, 
аспирант АМИ.

В России зарегистрировано более 700 тысяч человек, 
зараженных СПИДом. В Нижегородской области эта 
цифра превышает 11 тысяч. Основная часть ВИЧ-
инфицированных – молодежь. 1 декабря весь мир 
проводит День борьбы со СПИДом. В связи с этим 
в НГТУ прошла акция «Молодежь выбирает здоровье».

Наша неповторимость – 
в благородстве манер
Недавно ехала домой в час пик. Автобус медленно подъезжал к моей остановке, и я начала 
продвигаться к выходу, а впереди меня стоял молодой человек. Наконец дверь автобуса 
открылась, он вышел и подал мне руку. От неожиданности я впала в легкий ступор, как, 
в принципе, и остальные пассажиры. Все вышли, и парень поднялся обратно в салон. В то 
же мгновенье настроение мое резко улучшилось, и я даже улыбнулась. Вроде бы ничего 
особенного не произошло, а просто меня приятно удивило проявление хороших манер. Но 
задумайтесь: как часто мы с ними сталкиваемся?

• Лучший социальный плакат конкурса.


